
Reconcesión de Ruta 
Itata permitirá pagos 
por tramo recorrido 

DE ESTA FORMA NO SE CANCELARÁ VALOR ÚNICO EN EL PEAJE

El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) anunció que avanza en el 
modelo y forma para la implementa-

ción de un sistema de pago en carre-
teras en base a tramo recorrido, y no 
por una tarifa única como actual-

mente ocurre en el valor del peaje.  
Lo anterior, en medio de la contin-
gencia sobre el alza correspondiente 

a cada año en el precio sobre el uso 
de las rutas concesionadas. 

Así lo confirmó el Ministerio de Obras Públicas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE

CIUDAD PÁGS.6-7

Llaman a reforzar medidas preventivas en parques 
nacionales por altas temperaturas CIUDAD PÁG.9

DEPORTES PÁG.18

Director de la CAJ 
explicó cambios que 
contempla el proyecto 
de ley sobre Defensoría 
de Víctimas de Delitos

Al cierre del campeonato de Tercera 
B, los mineros terminaron terceros 
en la tabla. La esperanza está puesta 
en una última instancia administrati-
va de Anfa.  

FOTO: CAJ

Sin título ni 
ascenso: Lota 
quedó con las 
manos vacías tras 
caer ante Talagante   

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

Académicas de cinco universidades reci-
bieron distinción al trabajo que realizan 
para la generación de nuevos conoci-
mientos y soluciones de impacto para el 
desarrollo y bienestar local. 

Investigadoras de Biobío 
recibieron reconocimiento 
por el aporte que hacen 
a la región

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.11

 FOTO: SEREMI DE CIENCIA

Nuevos rostros y la 
estrategia de primarias: 
se refresca la lista de 
candidatos por el 
municipio penquista
Otros cinco candidatos se suman a la carrera 
electoral por el sillón municipal de Concepción. 
En total, hasta ahora, son ocho cartas que busca-
rán convertirse en el nuevo o nueva jefa comunal.

POLÍTICA PÁGS.4-5

EDITORIAL: REMODELACIÓN DE AVENIDA LOS CARRERA
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Realizó sus estudios primarios, 
secundarios y universitarios en 
España. Llegó a Valparaíso en ene-
ro de 1876, para dedicarse al co-
mercio. En 1880 se trasladó a Con-
cepción, donde se radicó definiti-
vamente, adquiriendo en 1909, en 
compañía de Pedro Álvarez, la fir-
ma de M. Vallejos, que operó bajo 
la razón social de Álvarez y Corral. 

Corral fue fundador de casi to-
das las instituciones españolas de 
Concepción, tanto como presi-
dente o miembro honorario. Tam-
bién impulsó la Primera Compa-
ñía del Cuerpo de Bomberos de 
Concepción.  

Destacó como escritor y perio-
dista, con el objetivo de mejorar la 

rie de condecoraciones, entre ellas: 
Caballero y Comendador de la or-
den Isabel la Católica, Cruz de la 
Orden, Cruz de Ultramar al Méri-
to de 2º clase de Chile, Cruz Blan-
ca Militar de 3º clase, Medalla de 
Oro especialmente acuñada por 
la obra Bajo la Dominación Espa-
ñola de Amunátegui, además de 
innumerables medallas del Cuer-
po de Bomberos. Hoy se exhiben 
en el museo religioso de la Catedral 
de Concepción. 

Bernardino Corral falleció el 26 
de julio de 1942 en Concepción. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

Emprendedores del Bío BíoBernardino Corral Badía
visión que se tenía de España en 
América y Chile, tratando que la 
historia no hiriera los sentimientos 
de peninsulares y americanos. 

Entre 1920 y 1942 Bernardino 
Corral ocupó el cargo de vice-
cónsul honorario de España, car-
go desde el cual aportó en todos 
los ámbitos de la cultura, pu-
blicando en periódicos ar-
tículos relevantes con te-
mas como la Unión Hispa-
no-Chilena y Las fiestas 
españolas.  

Por su destaca-
da participa-
ción en la vida 
social, fue distin-
guido con una se-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MÓNICA OYARZUN SALINAS  
Académica de Terapia Ocupacional, U.Central. 

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) afirma que los Trastor-
nos de la Conducta Alimentaria 
(TCA) son la tercera enfermedad cró-
nica más común en adolescentes y 
mujeres jóvenes en edad reproduc-
tiva y los describe como comporta-
mientos alimentarios anormales que 
se acompañan por una distorsión de 
la percepción de la imagen del cuer-
po, una preocupación excesiva por el 
peso y por la comida. 

Entre los factores de riesgo que 
contribuyen al desarrollo de este tipo 
de trastornos están los aspectos in-
dividuales biológicos, genéticos y fi-
siológicos y los ambientales como, el 
contexto familiar, muchas veces so-
breprotector y/o desestructurado, 
pero el que destaca como el princi-

ción adolescente, muchas veces se 
destina este espacio a largas jornadas 
de uso de dispositivos móviles y expo-
sición a las RRSS, a juegos en línea con 
una mayor libertad para dormir o 
acostarse tarde y “libertad” en la ali-
mentación para saltarse comidas, 
etc., lo que podría en algunos casos 
hacer pasar por desapercibido un 
cambio en la conducta alimentaria. 

Por ello es fundamental que fami-
liares y cuidadores estén atentos a las 
señales, que nos alerta de la existen-
cia de algún tipo de trastorno en los 
adolescentes, como por ejemplo la 
obsesión por la comida, que quieran 
comer solos, el aumento de la impul-
sividad y falta de control con algunos 

alimentos, conductas de compen-
sación como hacer mucho ejer-
cicio por la ingesta realizada o 

privación de algunas comidas, 
estados de humor inestables o aisla-
miento, una reocupación extrema 
por el aspecto físico y el cuerpo o la 
necesidad de ocultar el cuerpo, cuan-
do antes no ocurría. 

Atender a tiempo este trastorno 
es fundamental ya que quienes cur-
san un TCA tienen un elevado nivel 
de sufrimiento, con un profundo ma-
lestar físico, psicológico y social, por 
lo cual requieren de un abordaje de 
un equipo multidisciplinario y capa-
citado en el tema para contribuir a la 
recuperación de su equilibrio ocu-
pacional, fomentar la satisfacción en 
la participación de actividades signi-
ficativas y mejorar su calidad de vida.

pal foco de vulnerabilidad es el con-
texto social, con un entorno alta-
mente centrado en cánones asocia-
dos a la imagen corporal y estánda-
res de éxito, que muchas veces 
normaliza conductas poco saluda-
bles a través de los medios de comu-
nicación y las redes sociales. 

Precisamente el incremento en el 
uso de las redes sociales, sumado a 
una mayor exposición a la informa-
ción relacionada con la cultura del 
cuerpo, como dietas e ideales de be-
lleza, se encontrarían entre los facto-
res psicosociales que influirían ma-
yormente en el desarrollo y aumen-
to de este trastorno. 

La hiper-conectividad y el acceso 
a figuras negativas, en etapas 
de consolidación de la iden-
tidad tales como la adoles-
cencia, impactan profunda-
mente en esta población más vulne-
rable y han puesto en alerta a los 
profesionales del área debido al in-
cremento del diagnóstico de TCA, 
incluso en población menor de 12 
años. Por ejemplo, etiquetas tales 
como #Pérdidadepeso en TikTok 
tiene miles de visitas y sólo el 1,4% 
de los consejos nutricionales, son 
publicados por especialistas. 

En el periodo de vacaciones por 
autocuidado, se busca reducir las ac-
tividades productivas, lo que sin duda 
va en beneficio de nuestra salud men-
tal ya que modificamos hábitos y ru-
tinas para aumentar nuestro tiempo 
de ocio y descanso, pero en la pobla-

Aumento de trastornos 
alimentarios en 
adolescentes 

#FUE TENDENCIA
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El Séptimo Juzgado de Garantía de San-
tiago fijo la fecha para la audiencia de forma-
lización del general director de Carabineros, 
Ricardo Yáñez, por su eventual responsabili-
dad de mando en el delito de omisión de 
apremios ilegítimos con resultado de lesiones 
graves y homicidio durante el estallido social 
de 2019. En la instancia también se formali-
zará al anterior jefe de la policía uniformada, 
Mario Rozas, y el otrora subdirector Diego 
Olate. El Presidente Gabriel Boric evitó refe-
rirse al contacto con Yáñez. “Las conversacio-
nes privadas no se comentan públicamente”, 
sostuvo el mandatario.  

 
 

Jorge Arrate @jarrate 
“Aprecio que el Ministro Cordero,en referen-
cia a formalización de General Yáñez, reitere 
con claridad  lo que todos sabemos pero al-
gunos prefieren ignorar u olvidar: el 18-O y 
los días siguientes se cometieron ilícitos y vio-
lación de derechos humanos”. 
 
Lorena Pizarro Sierra 
@LorenaPizarroS 
“El compromiso con los DDHH debe ser 
siempre, no se puede tener un discurso y, sin 
embargo, actuar al revés. El general Yáñez 
está imputado por su responsabilidad de 
mando en masivas violaciones a los DDHH. 
Apoyarlo es dar la espalda a las cientos de 
víctimas que esperan justicia”. 
 
Hernán Palma @HernanPalma_D12 
“Celebro y espero que el General Yáñez sea 
formalizado por su responsabilidad en los 
crímenes de lesa humanidad ocurridos du-
rante el gobierno de Piñera que perjudicó a 
miles de personas, entre ellos más de 400 jó-
venes que sufrieron trauma ocular. La justi-
cia tarda pero llega”. 
 
Mauricio Weibel Barahona 
@mauricio_weibel 
“Esto es políticamente insostenible, más allá 
de lo judicial. Tras negarse a declarar, Gene-
ral Yáñez pide inhabilidad de fiscales Ar-
mendáriz y Chong”. 
 
Rodrigo Bustos Bottai 
@Rodrigo_BustosB 
“Recordemos que en marzo pasado el Gene-
ral Yañez declaraba que carabineros no de-
bían ser cuestionados por fiscales. Hoy inten-
ta rehuir la justicia, después de años en que 
no ha colaborado con una investigación por 
violaciones a los DDHH en que está imputa-
do. Es inaceptable”. 
 
Iván Flores García @ifloressenador 
“Un jefe de las policías no puede pretender 
tener fiscales a la carta ni un escenario que 
mejor le acomode. La justicia debe ser pare-
ja. La situación del General Yáñez es insos-
tenible. Los respaldos son a las instituciones 
y si quien la dirige está cuestionado, no pue-
de seguir”. 
 
Claudio Nash @cnashr 
“El general Yáñez está imputado por críme-
nes de lesa humanidad. No ha colaborado 
en la investigación y ahora quiere que se 
cambien fiscales que investigan. Gobierno si-
gue apoyándolo. Fiscal Nacional da señales 
poco auspiciosas. La impunidad parece 
avanzar a paso seguro”.



Opinión
Diario Concepción Domingo 7 de enero de 2024 3

EDITORIAL

Desde el jueves que por las tardes, después de 
las 19.00 horas la Avenida Los Carrera viene 
presentando tacos y atochamientos impor-
tantes, al punto que en la intersección con Pai-

caví el tránsito vehicular avanza lentamente, al punto que 
muchos autos alcanzan en un mismo semáforo a dete-
nerse en tres ocasiones con la luz roja.   

Evidencia de lo saturada que siempre se ha visto esa 
vía y más todavía con los actuales trabajos de remo-
delación que se llevan adelante en el sector de Plaza 
Acevedo. 

Pero una vez que estén terminadas las obras y entre-
gadas al uso, en marzo del próximo año, el sector don-
de convergen las avenidas Los Carrera, Juan Bosco y Co-
llao será otro. 

Y no se trata de un eufemismo o la manifestación de 
un deseo, sino realidad, ya que habrá una serie de cam-
bios en la vialidad, el paisajismo y en los espacios públi-
cos disponibles. 

Así lo señaló la directora regional de Servicio de Vivien-
da y Urbanización (Serviu), María Luz Gajardo, quien rea-
lizó una visita a los trabajos que se realizan para edifi-
car el paso bajo nivel que eliminará el cruce a nivel pre-
cisamente de avenida Los Carrera hacia la rotonda 
Bonilla, el que será por el nuevo viaducto. 

“Estamos en proceso de la construcción del paso ni-

Remodelación de  
Avenida Los Carrera

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Confianza en la sociedad civil  
  
Señora Directora: 

En 2023 el “Caso Convenios” 
tuvo un impacto significativo en la 
opinión pública, generando una 
crisis política, social y económica 
que, a casi seis meses de darse a co-
nocer, sigue sumando nuevas aris-
tas. Pero eso no es todo, ya que esta 
pérdida de confianza -que desde 
hace años afectaba principalmen-
te a autoridades, organizaciones e 
instituciones- también se reflejó 
en cuestionamientos a la labor de 
la sociedad civil y de organizacio-
nes sin fines de lucro (OSFL).  

Para llevar esto a números, el Es-
tudio de Reputación Corporativa 
(ERC® 2023) de Ipsos e INC Consul-
tores, constató en agosto de este 
año que las ONG’S y fundaciones 
experimentaron una caída de 21% 
en el índice reputacional. 

Debemos ser honestos. No hay 
duda de que estas entidades sufrie-
ron daños en su imagen por culpa 
de militantes políticos que aprove-
charon los mecanismos estatales 
para beneficiarse. Sin embargo, 
cuando se vuelve a poner en tela de 
juicio su aporte positivo, debido a 
casos puntuales de corrupción 
(hay que reconocerlo), también es 

crucial reconocer que lo ocurrido 
no representa la norma general 
respecto al actuar de todas las 
OSFL. 

Es evidente que estamos vivien-
do una crisis ética-moral en Chile, 
y frente a ello no podemos “norma-
lizar” el mal actuar y debemos su-
bir el estándar de las conductas 
éticas. En una sociedad cortopla-
cista donde se premia “al más vivo”, 
hay que exigir a la gestión pública 
un desempeño ético de primer ni-
vel, eliminar la corrupción de raíz, 
implementar buenas prácticas y 
llevar a cabo acciones concretas 
en esa dirección. 

Proponemos ir más allá de lo 
meramente normativo, y conside-
rar la dimensión positiva del cum-
plimiento en las fundaciones. No es 
sólo acatar reglas, sino también 
promover la ética y la transparen-
cia proactiva, reconociendo la 
oportunidad para restablecer la 
confianza con nuestro entorno. 
Abogamos por la adopción de pro-
gramas de compliance en las orga-
nizaciones de la sociedad civil que 
fomenten la probidad e integridad. 
A través de esto, podremos recupe-
rar la confiabilidad y credibilidad, 
aspectos clave en estos tiempos. 

A pesar de las malas acciones de 

unos pocos y de la deficiente fisca-
lización, es imperativo no empa-
ñar el valor inherente de las funda-
ciones y su papel fundamental 
como agentes de cambio, pues 
existen más de 200 mil organiza-
ciones que durante años han ac-
tuado de forma correcta.  

Enfrentamos el desafío de elevar 
nuestros estándares en buenas 
prácticas y de ser conscientes de 
nuestro impacto para restaurar la 
confianza en la opinión pública. 
¿Cómo lograrlo? Trabajando estre-
chamente con las comunidades 
con las que nos relacionamos, 
marcando así el camino hacia la 
recuperación y la construcción de 
una sociedad más justa.  

 
Gonzalo Vial Luarte/Huella Local 

  
Comer en la costa  
  
Señora Directora: 

En un fin de semana cualquiera 
uno viene a almorzar a cualquier 
local de las caletas del Gran Con-
cepción y parece que eso de un 
mal momento económico no exis-
te. Está todo lleno, a pesar de lo 
caro. 

 
Carla Medina 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vel de la vía para poder construir así un mejor acceso que 
conecta con el centro de la ciudad de Concepción, así 
que estamos tranquilos por los niveles de avances acuer-
do a lo programado”, indicó Gajardo. 

Hay que recordar que este proyecto denominado Par 
Vial Collao Novoa está desarrollando en simultáneo 
obras en el sector de la Universidad del Bío-Bío, donde 
también se ha realizado una intervención importante, 
aseveró la encargada regional del Serviu. 

“Además estamos trabajando en el otro extremo de 
este proyecto con una inversión casi similar de $15 mil 
millones, donde se están construyendo dos puentes 
nuevos. En general esta es una obra que la verdad nos 
enorgullece, estamos contentos”, añadió Gajardo. 

La idea es que todo este esfuerzo se vea materializa-
do en una solución amplia y de gran escala, pues como 
han dicho otras autoridades locales, Carrera es una ver-
dadera puerta de entrada y salida hacia otras comunas 
del Gran Concepción.

La idea es que todo este esfuerzo se vea 

materializado en una solución amplia 

y de gran escala, pues como han dicho 

otras autoridades locales, Carrera es 

una verdadera puerta de entrada y 

salida hacia otras comunas del Gran 

Concepción.

¡
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ELECCIONES 2024

 Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

La carrera por la alcaldía de 
Concepción cada vez se re-
fresca más. Desde la última 
publicación de Diario Con-
cepción donde se menciona-
ron las tres primeras candi-
daturas declaradas -Aldo Mar-
dones (DC), James Argo 
(Independiente) y Héctor Mu-
ñoz (PSC)-, se han agregado 
nuevos nombres que busca-
rán competir en la papeleta. 

Y no son pocos los apellidos 
y figuras políticas las que su-
man a la competencia por el si-
llón alcaldicio penquista. Entre 
ellas ellas está la concejala con 
primera mayoría en votación 
de Concepción, Andrea de la 
Barra (Independiente), y los 
también concejales: Eric Ri-
quelme (RD) y Boris Negrete 
(Independiente). 

Por su parte, Camilo Riffo 
(Independiente), quien com-
pitió con el actual alcalde de la 
comuna, Álvaro Ortiz, en la úl-
tima elección, donde sacó se-
gunda mayoría, va nuevamen-
te a la carrera electoral. 

Así también, un desconocido 
candidato, quien pasó parte de 
sus últimos años formándose 
en Francia, también buscará 
desde la vereda independiente 
competir para convertirse en 
el nuevo alcalde de Concep-
ción: Juan Pablo Pezo. 

A lo anterior hay que sumar-
le que ya se va configurando 
cómo será la estrategia elec-
toral en todos los sectores. Has-
ta ahora, es la izquierda y cen-
tro izquierda quienes irán sí o 
sí a una primaria. Si bien des-
de la derecha y el centro hay vo-
luntad para generar alguna, 
aún no hay suficientes candi-
datos para el cometido. 

 
Nuevos candidatos 
 
Juan Pablo Pezo 
(Independiente) 

Juan Pablo Pezo (Indepen-
diente), se motivó a sumarse a 
la carrera alcaldicia por su des-
contento con el funcionamien-
to de las instituciones públi-
cas del país, aseguró.  

Por lo mismo, una de sus 
grandes propuestas es “sanear” 
y “refrescar” la política local, 
sumándole que tampoco está 
contento con la actual admi-
nistración penquista. “Nues-
tro slogan es ‘Una comuna 
sana y segura’ ¿Por qué sana? 

Nuevos rostros y la 
estrategia de primarias: 
se refresca la lista de 
candidatos por el 
municipio penquista

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Otros cinco candidatos se suman a la carrera electoral por el sillón 
municipal de Concepción. En total, hasta ahora, son ocho cartas que 
buscarán convertirse en el nuevo o nueva jefa comunal.

Porque creemos que en Con-
cepción hay que limpiar las 
instituciones. (…) Hay que ge-
nerar un modelo para limpiar 
el municipio, sanearlo, porque 
no está sano. Es cosa de ver 
cómo se está instrumentali-
zando con fines políticos ya 
sea los de Álvaro Ortiz y Aldo 
Mardones”. 

La infraestructura, la basu-
ra, el comercio ambulante, la 
seguridad pública, renovar 
Concepción y subir el debate 
político. Esos son los ejes, a 
grueso modo, de Pezo. Para su 
cometido, sabe que se requie-
ren apoyos, pero, a pesar de 
que respeta a los partidos po-
líticos, no está en sus planes pe-
dir apoyo a ellos. Descarta op-
ción alguna de sumarse a unas 
primarias. “Es más legítimo 
hoy ir como independiente, to-
mando en cuenta cómo están 
los partidos, (…) no quiero 
nada con ellos y de ninguna 
manera iría a una primaria”. 

 
Boris Negrete 
(Independiente) 

El concejal Boris Negrete (In-
dependiente), también va por 
un espacio en la papeleta. “He 
sido bien crítico de los últimos 
años de la gestión de la admi-
nistración municipal (...) poder 
enfrentar de lleno el tema de la 
seguridad, el ordenamiento te-
rritorial, el cuidado medioam-
biental, el comercio ambulan-
te, el centro de la ciudad”. 

Si bien va como indepen-
diente, ya ha sostenido con-
versaciones con diversas tien-
das políticas que se acercan 
más al centro político actual. “A 
lo que yo apuesto es a represen-
tar al centro político dentro de 
lo que son las elecciones muni-
cipales en Concepción porque, 
lo que yo veo, es que, actual-
mente (…) el espacio del centro 
político, el que antiguamente 
ocupó la DC, hoy está desierto, 
vacante, sin representación. 
En una ciudad tan importante 
como Concepción, (…) el cen-
tro requiere una representa-
ción y creo ser quien puede re-
presentarlo”. 

 
Andrea de la Barra (Inde-
pendiente) 

La concejala electa con pri-
mera mayoría en Concepción 
y, hasta ahora, única mujer 
como candidata para conver-
tirse en alcaldesa de la ciudad, 
estaría enfrentándose a la can-

8 nombres aspiran, hasta ahora, 
a ser alcaldes por Concepción.
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dependiente, pero con muy 
buena relación con Chile Va-
mos y Republicanos”. 

En el centro, no hay mucho. 
Recordemos que esa posición 
política fue histórica de la DC, 
sin embargo, ahora la falange 
está -más allá de cualquier 
acercamiento ideológico- en 
un pacto electoral de primarias 
que va desde el PC hasta ellos. 

En ese sentido, es Boris Ne-
grete quien buscaría, también 
si es que las condiciones lo 
ameritan, a generar una pri-
maria del centro político, 
“como desde la izquierda has-
ta el centro izquierda van a 
armar una primaria, (…) yo 
creo que la gente que intenta 
representar el centro políti-
co, también debieran hacer 
un ejercicio de ponerse de 
acuerdo. Entonces, si hay más 
de un candidato o candidata 
por el centro, yo estaría dis-
puesto a poder participar de 
una primaria”. 

Desde la izquierda a la cen-
tro izquierda hay más movi-
miento. Tanto Eric Riquelme 
(RD) y Aldo Mardones (DC) 
irían a las primarias que sus 
propios partidos pactaron a 
nivel nacional -si es que todo si-
gue como está-. A esta, se po-
dría sumar Camilo Riffo (In-
dependiente), quien expresó 
su voluntad, pero falta que al-
gún partido, o bien todo el sec-
tor, le brinde el patrocinio.

didatura como independien-
te, pero con el apoyo del equi-
po de Demócratas en la zona. 
Si esta tienda logra constituir-
se en la Región, tal vez, compi-
ta como militante de dicho 
partido. 

Su motivación, “mi ciudad y 
las personas que la integran”, y 
es lo que busca, “una munici-
palidad al servicio de todas y 
todos, que logre ser un lugar del 
cual se sientan parte, se iden-
tifiquen, nos encontremos”. 

Seguridad, comercio y 
pymes penquistas, salud, de-
portes -le interesa generar una 
Corporación Deportiva, por-
que el deporte, a su pensa-
miento, va más allá y engloba 
diversas áreas del humano-, 
medio ambiente, animales y 
una Bidema (Brigada Investi-
gadora de Delitos contra el Me-
dioambiente y el Patrimonio 
Cultural) -que hoy no tiene la 
comuna-, cultura y turismo son 
ejes centrales de su, digamos, 
programa de Gobierno. 

 
Eric Riquelme (RD) 

El concejal de Concepción, 
Eric Riquelme (RD), también 
precandidato a la alcaldía por 
Concepción, comentó que su 
motivación radica en la convic-
ción de que los barrios y distin-
tos sectores penquistas “deben 
estar mejor representados 
dentro del municipio, tanto a 
nivel del concejo municipal 
como también los planes y pro-
gramas”, realizando así tam-
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Primarias 
legales

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

bién un llamado a participar de 
forma colectiva no solo a su 
partido, sino que también a 
otros actores ciudadanos que 
confían en él. 

Sus ejes de propuestas se 
centran en “desarrollar una co-
muna amigable con el habi-
tante de Concepción”, lo que 
engloba seguridad, deporte y la 
brecha que existe entre los sec-
tores periféricos y rurales con 
el centro penquista. 

La cultura también está den-
tro, como el generar una comu-
na más segura para “mujeres, 
los niños y adultos mayores”. 
Así también, buscaría poten-
ciar una “fuerte inversión en 
aseo y ornato, luminarias y 
áreas verdes”. 

El concejal Riquelme ha mos-
trado, este último tiempo, reso-
nar fuerte entre los candidatos 
de la izquierda, sin embargo, 
hay primarias configurándose. 
“Nuestro compromiso, si es que 
llegamos a la papeleta munici-
pal, es agotar todas las instan-
cias de primarias legales o ciu-
dadanas (…) Creemos que, 
eventualmente, una primaria 
ciudadana podría ser una bue-
na alternativa, pero no descar-
tamos de plano participar de 

una primaria legal”. 
 

Camilo Riffo 
(Independiente) 

En conjunto al movimiento 
“Municipio Ciudadano para 
Concepción”, Camilo Riffo 
vuelve a sumarse a la odisea 
que tiempo atrás vivió. En 
2021, Riffo logró el segundo 
puesto de preferencias de los 
penquistas para dirigir el mu-
nicipio. Siendo vencido por Ál-
varo Ortiz, el independiente 
logró 19 mil 277, venciendo a la 
actual diputada, Marlene Pérez 
(Ind-UDI), quien quedó en ter-
cer lugar con algo más de 17 
mil votos. 

“Soy parte del movimiento 
‘Municipio Ciudadano para 
Concepción’. (…) Desde ahí fui-
mos construyendo un progra-
ma ciudadano que levantamos 
y llevamos adelante durante 
la elección del 2021. Entonces, 
en este sentido, desde ahí has-
ta ahora, lo que hemos venido 
haciendo es avanzar no solo 
en el plano de lo electoral, pero, 
en lo electoral, tomamos la de-
cisión hace algunos meses de 
ir de nuevo a la reelección en el 
sentido de refrendar el com-
promiso que llevamos con la 
ciudadanía”, dijo Riffo. 

Si bien hasta ahora se mantie-
ne como independiente, traba-
jando codo a codo con el movi-
miento al que pertenece, co-
mentó que ha tenido 
conversaciones con distintas 
tiendas políticas y que, si se dan 

las condiciones, se podría su-
mar a la primaría que realizará 
la izquierda desde el Partido 
Comunista hasta la DC, bajo al-
gún patrocinio, no necesaria-
mente a través de la militancia. 
“Creemos que es fundamental 
tener una primaria para poder 
definir una candidatura única 
de este amplio mundo que se ha 
venido configurando”. 

 
Primarias: izquierda, cen-
tro y derecha 

Ahora bien, quiénes estarán 
finalmente o no en la papeleta 
por la municipalidad de Con-
cepción, hasta hoy, es un mis-
terio, principalmente porque 
se vendrán primarias que debe-
rán definir al candidato o can-
didata única de cada sector. 

Por un lado, están quienes 
no se sumarán a una primaria, 
y por diversas razones. Por 
ejemplo, Andrea de la Barra, 
señaló que “participar en pri-
marias no es opción”, algo que 
también decidió Juan Pablo 
Pezo, quien dijo que “no quie-
ro nada con ellos (partidos po-
líticos) y de ninguna manera 
iría a primaria”, mayormente 
por la poca confianza que la 
ciudadanía ha mostrado ha-
cia las tiendas políticas, algo 
que se puede comprobar a tra-
vés de encuestas. 

Asimismo, Héctor Muñoz 
(PSC), el candidato del Partido 
Social Cristiano, indicó que 
“nosotros no vamos a la prima-
ria, el Partido Social Cristiano 

va directo a las papeletas en 
octubre”. 

Desde la derecha, se cuenta 
un solo candidato hasta aho-
ra: James Argo (Independien-
te). Si bien renunció a la UDI 
para esta carrera alcaldicia, ya 
ha recibido apoyos del mismo 
sector. Y hasta ahora es el úni-
co candidato apoyado por el 
sector, no habría primaría al-
guna. Sin embargo, Argo since-
ró que “está disponible” ante 
alguna definición preliminar, 
“pero hay que ir viendo si se 
van planteando los candida-
tos. Hasta ahora voy como in-

o ciudadanas circulan 
entre las opciones.
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Familia y Laboral es lo que 
trabaja la CAJ.

Materias civiles 
como 

MAURICIO VERGARA, A CARGO DE LA CORPORACIÓN DE ASISTENCIA JUDICIAL DE BIOBÍO  

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

El director general (s) de la Corpo-
ración de Asistencia Judicial (CAJ) 
Biobío, Mauricio Vergara, detalló en 
qué consistirá el nuevo servicio que 
fue presentado por el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, que busca es-
tablecer un ente público descentrali-
zado sometido a la supervigilancia 
del Ministerio de Justicia, para entre-
gar apoyo gratuito e integral a quienes 
han sido afectados por la delincuen-
cia con ayuda psicológica, social y re-
presentación legal.  

Adelantó que claramente se trata de 
un proyecto de ley y que se está a la es-
pera de lograr su aprobación, pero 
que en la CAJ ya hay ciertas acciones 
para estar al tanto sobre el contenido 
del proyecto. 

-¿Qué contiene el proyecto del 
Servicio Nacional de Acceso a 
la Justicia y Defensoría de las 
Víctimas?  

-Esta idea de Servicio Nacional de 
Acceso a la Justicia y Defensoría de 
Víctima- así se llamaría- fue anuncia-
do hace por el Presidente, Gabriel Bo-
ric, en una ceremonia donde anuncia 
que se presentó una indicación susti-
tutiva a un proyecto de ley, ya existen-
te en el Congreso Nacional, que crea 
un Servicio Nacional de Acceso a la 
Justicia. 

Alguna de las novedades de esta in-
dicación es que se agrega a este servi-
cio, la Defensoría de Víctimas de De-
litos. Esta defensoría estaría incorpo-
rada como una línea dentro de este 
nuevo servicio. 

-¿Qué beneficio implicaría para 
la ciudadanía? 

-Las dos grandes novedades que 
tiene es que viene a reemplazar a las 
Corporaciones de Asistencia Judicial 
(CAJ). Actualmente son cuatro CAJ, 
por cuatro macrozonas: en Tarapacá 
y Antofagasta, de Valparaíso, la Metro-
politana y la de Biobío. Nosotros abar-
camos seis regiones: Ñuble, Biobío, 
Araucanía, Los Ríos, Los Lagos y 
Aysén.  

Este servicio nuevo vendrá a po-
tenciar el trabajo, que ya las corpora-

Director de la CAJ explicó cambios que 
contempla el proyecto de ley sobre 
Defensoría de Víctimas de Delitos

En el Congreso avanza la iniciativa sobre el Servicio Nacional de Acceso a la 
Justicia. La idea es brindar apoyo jurídico, psicológico y social.

Familia, Derecho Laboral, también 
vemos el ámbito penal, pero acotado 
a línea de víctimas de delitos violentos, 
tenemos centros de mediación. 

El servicio incorpora una defenso-
ría de víctimas de delitos, es decir, hoy 
las víctimas de delitos no cuentan con 
una órgano público que les garantice 
la asesoría jurídica judicial, porque la 
Fiscalía no tiene como misión patro-
cinar a la víctima y la defensoría públi-
ca patrocina al que cometió delito. 

Por lo tanto, la víctima queda un poco 
en el aire en estos momentos. Y esto 
viene a subsanar esta Defensoría de 
Víctimas. 

-¿A las víctimas de qué delitos 
atenderá? 

-Eso va a formar parte de, probable-
mente, del reglamento o de los proto-
colos internos que después hay que 
trabajar una vez que ya el servicio esté 
operativo, por lo tanto la ley, probable-
mente tal no va a contemplar un ca-

FOTOS: CAJ

6 regiones tiene a cargo la CAJ Biobío, des-
de Ñuble hasta Aysén.

tálogo específico.  
Abre la posibilidad de que personas 

que sufren lo que vemos todos los días 
en la televisión, víctimas o los familia-
res de víctimas de crímenes de homi-
cidio, de femicidio, de robos con fuer-
za, de robos con intimidación, esos sí 
o sí deberían estar contemplados. 

-¿Hay algunas preparaciones a la 
espera de tener aprobada la ley? 

-En estos momentos los equipos de 
trabajo lo están haciendo normal-
mente. Lo que se nos ha dicho es que 
las líneas de servicio continuarían. 
Evidentemente estamos sosteniendo 
algunas reuniones internas, para em-
pezar a ver con el proyecto en mano, 
cómo nosotros podemos contribuir al 
desarrollo de ello. De todas maneras 
todavía es un proyecto de ley.   

Una de las primeras cosas que se va 
a hacer cuando la ley entre en vigen-
cia, es la designación de un director 
nacional y de su equipo, ya quienes tie-
nen que hacer un diseño de cómo se 
va a efectuar este traspaso de las cor-
poraciones de asistencia judicial al 
nuevo servicio. 

-¿Cómo ven ustedes en el día a 
día de trabajo en la CAJ la necesi-
dad de este nuevo servicio? 

-Por supuesto que lo vemos, hoy 
hay un incremento y lo dice el dato 
duro, hay un incremento en los índi-
ces de criminalidad y las víctimas. Y no 
tienen un organismo público, que 
ofrezca una asesoría judicial gratuita 
y de calidad. Por lo tanto creemos que 
este es un punto muy positivo y favo-
rable que tiene el proyecto que crea, 
precisamente, derechamente esta De-
fensoría de Víctimas. 

-¿Cuál es la experiencia ac-
tual de la CAJ en el patrocinio de 
víctimas? 

-Contamos con unidades dedica-
das al patrocinio de víctimas, pero de 
ciertos delitos, los que denominamos 
Cavis (Centro de Atención a la Vícti-

ciones judiciales realizamos desde el 
año 1981. Tenemos líneas de servicio 
o brindamos atención gratuita al pú-
blico en materias civiles, Derecho de 
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data desde 1981.

El trabajo 
de la CAJ 

En Chiguayante nos hemos carac-
terizado por levantar proyectos de 
gran envergadura desde lo técnico, 
como son obras emblemáticas para la 
ciudad y la calidad de vida de cada 
uno de sus habitantes. 

En materia vial, en salud o en ám-
bitos que tienen que ver con la recrea-
ción y el deporte, hemos ocupado un 
sitial pionero a nivel regional, resulta-
do de las arduas gestiones que hemos 
realizado para acortar tiempos, atraer 
recursos y volver la mirada de la auto-
ridad central sobre lo que aqueja a 
nuestra comunidad, sobre las proble-
máticas locales. 

Mucho se ha hablado de la descen-
tralización, un tema que ha copado el 
debate político por décadas, que nos 
ha llevado a avanzar en la autonomía 
de las regiones con una reestructura-
ción del aparataje estatal, que supo-
ne una adecuación que rompe con un 
sistema que ahoga a las ciudades fue-
ra de la metrópolis.  

Y no se trata sólo de una lograr una 
descentralización de recursos, evi-

LEGISLAR DESDE EL TERRITORIO
ra puerta del Estado.  

Temas como pensiones, educación, 
equidad de género, salud, oportunida-
des para nuestros jóvenes, entre otros, 
son ámbitos tremendamente relevan-
tes para quienes representamos y fue-
ron expuestos en dicho encuentro.  

Nuestros legisladores están llama-
dos a avanzar en estas materias des-
de una mirada territorial, y legislar 
desde el territorio, que es donde se 
viven las problemáticas y se dimensio-
nan, en toda su magnitud, sus efectos. 

Es necesaria la real conexión con las 
comunidades, sus definiciones, prio-
ridades y sus esperanzas. Para ello, 
ejercicios como el reciente Encuentro 
Ciudadano es más que un asunto de 
buenas intenciones, es un modelo 
que debemos replicar, a todo nivel, 
quienes vemos y entendemos la fun-
ción pública como una oportunidad 
para el verdadero y sostenido desarro-
llo de nuestras ciudades. 

 
José Antonio Rivas Villalobos 

Alcalde de Chiguayante

dentemente necesaria, sino también 
de poner a la vista de las autoridades 
y de nuestros legisladores las proble-
máticas y expectativas de cada comu-
nidad, porque la realidad de una ciu-
dad difiere de otra, así como las vías 
de solución. 

Para poner sobre la palestra aque-
llo, recientemente Chiguayante fue 
sede de un Encuentro Ciudadano en 
que participaron líderes de organiza-
ciones sociales de diferentes ámbitos, 
como el deporte, adultos mayores, jó-
venes, mujeres. Con cada uno de ellos 
reflexionamos y compartimos una vi-
sión social, ligada a la identidad y de-
safíos locales, que buscamos traspa-
sar a nuestros legisladores. 

Es por eso que en ese encuentro 
nos acompañaron la diputada Danie-
lla Cicardini Milla y el diputado Daniel 
Manucheri Lobos, con quienes com-
partimos la importancia de trasladar 
la función legislativa a la realidad de 
cada territorio, a los líderes vecinales 
y de agrupaciones que ven en el mu-
nicipio la representatividad y la prime-

PubliReportaje

ma de Delito Violento), pero ellos tie-
nen una competencia súper acotada 
al carácter de violentos. La Defenso-
ría nueva amplía el espectro, es decir, 
amplía el catálogo de delitos. 

Tenemos la experiencia, y las corpo-
raciones de Asistencia Judicial, antes 
de la creación de la Reforma Procesal 
Penal llevábamos, digo llevábamos, 
porque ya trabajaba en la Corpora-
ción, toda la defensa, tanto de vícti-
mas, como de victimarios en el anti-
guo procedimiento penal.  

Es decir, esto sería como volver un 
poco a la fuente, ya que sólo un servi-
cio sería el que facilita el acceso a la jus-

-¿Qué desafíos trae consigo el 
2024 para la CAJ? 

-Viene también por parte del Minis-
terio de Justicia y Derechos Humanos 
un crecimiento en la línea de la niñez 
y adolescencia, atendiendo que el nú-
mero de casos ha crecido exponencial-
mente sobre todo el 2023 que nosotros 
tenemos que atender, por lo tanto, va 
a haber un crecimiento en Biobío y en 
las otras regiones en esta línea. 

 -¿Y en la línea de adultos mayores? 
-Bueno, ahí tenemos nosotros una 

línea también de donde contamos en 
cada región con profesionales que se 
abocan precisamente a este tema de 
la representación judicial de perso-
nas mayores es una línea que nace en 
2020, una línea especializada igual. 
Nosotros estamos en un proceso de ir 
constantemente capacitando a estos 
profesionales para que se vayan ade-
cuando a las nuevas normativas exis-
tentes y el número de casos también 
ha crecido. Esperamos, no tengo algo 
concreto, pero esperamos que más 
temprano que tarde se pueda tam-
bién, incrementar el recurso humano 
para poder llegar a todas las personas 
que nos requieran.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

danos que no puedan procurarse por 
sí mismos y esta es nuestra misión 
institucional. 

-¿Qué balance se puede hacer 
del 2023 de la Corporación de Asis-
tencia Judicial en la Región del 
Biobío? 

-Tomando los datos estadísticos, 
sólo en ese ámbito, hemos crecido en 
la en nuestra oferta de forma bastan-
te considerable. Tenemos cinco gran-
des líneas de atención, que es la infor-
mación en Derecho, la solución cola-
borativa de conflictos, el patrocinio 
representación judicial, la línea de 
víctimas y la línea de difusión de de-

recho. En estas cinco líneas en la Re-
gión del Biobío, hemos crecido. En 
otro ámbito, hemos también crecido 
en cobertura respecto en materia de 
infancia, tenemos una nueva línea 
que comenzó el 2022 y que el 2023 cre-
ció que es la línea denominada: “La Ni-
ñez y Adolescencia Se Defienden”, en 
la cual se atiende y se representa jurí-
dica y judicialmente a niño, niñas y 
adolescentes que ha sido vulnerado en 
sus derechos, los abogados intervie-
nen en los juicios en calidad de cura-
dores ad litem, esa línea también ha 
crecido enormemente en dotación y 
en requerimientos ciudadanos. 

ticia de la ciudadanía, en los distintos 
ámbitos jurídicos, en las distintas lí-
neas jurídicas, civil, laboral, incluyen-
do ahora la línea penal en lo relativo a 
víctimas de delitos. 

Nosotros tenemos que poner en 
práctica el artículo 19 número 3 de la 
Constitución Política que es garanti-
zar el acceso a la justicia a los ciuda-
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Comparsa, 
pasacalle y 
multicultura: 
África en 
América 

TRADICIONAL FIESTA PENQUISTA
FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Las avenidas de Concepción se 
llenaron de color y ritmo gracias a 
las expresiones de carnaval.

REÚNE a varias 
generaciones.

BAILES que 
abrazan la 

pasión por las 
artes.

ALEGRÍA POR TODAS PARTES 
junto al Parque Ecuador. 

LA CULTURA andina por 
medio de los tinkus.

MALABARES 
en medio de la 
ciudad.
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ya se han registrado 
jornadas con temperaturas 
sobre los 30 grados C.

En el caso 
del Biobío

Llaman a reforzar medidas 
preventivas en parques nacionales 
por altas temperaturas

DURANTE ESTE VERANO

Como hemos visto en ediciones 
anteriores de Diario Concepción, 
las olas de calor en la Región del 
Biobío y en el país en general, han 
ido en alza en los últimos años. Sin 
embargo, esto no es impedimento 
para que en el receso veraniego se 
visiten parques nacionales, reservas 
y un sinnúmero de opciones para 
disfrutar de la flora y fauna nacional 
y local. 

Lugares como la Reserva Nacional 
Ralco, la de Isla Mocha, o la de Altos 
de Pemehue son visitados por turis-
tas de todo el país durante esta épo-
ca, que al mismo tiempo viene acom-
pañado de altas temperaturas. 

A raíz de lo anterior es que Rodri-
go Jara, Director regional de Conaf 
Biobío, señaló que “ las recomenda-
ciones que hacemos a todos y todas 
quienes quieran conocer nuestras 
unidades silvestres protegidas por el 
Estado en la Región, es dar estricto 
cumplimiento a las órdenes que dé 
el guardaparques, tampoco alimen-
tar a la fauna local ni extraer vegeta-

Desde el cuidado a la flora y fauna hasta el uso adecuado de 
equipamiento para desplazarse por senderos.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

a los rayos ultravioleta, deshidrata-
ción e insolación son algunas de las 
variables que pueden afectar. 

Germán Acuña, presidente del 
Colegio Médico de Concepción, se-
ñaló con respecto a esto que “se debe 
tomar medidas cuando las personas 
van a hacer trekking, por ejemplo 
usar protector solar. Tratar de evitar 
exponer al sol a lactantes y embara-
zadas, así como también deben 
mantener una correcta hidratación, 
para no pasar a una insolación”. 

 
Medidas al momento de hacer 
actividades al aire libre 

La actividad al aire libre trae con-
sigo diversos factores que pueden 
ocasionar daños a la integridad de 
las personas. Se debe llevar mochi-
la con equipo de apoyo para tu pa-
seo y un botiquín de primeros auxi-
lios ante cualquier emergencia. Al 

momento de empezar una ruta se 
debe llevar calzado adecuado, evi-
tar sandalias, zapatillas ligeras.  

También es importante contar 
con vestuario acorde al lugar y con-
diciones climáticas, además de ga-
fas con protección UV, un sombre-
ro y bloqueador solar. Sumado a 
esto, siguiendo las recomendacio-
nes de Germán Acuña, llevar agua 
para todo el día es lo recomendado, 
según información del Ministerio 
del Interior y Seguridad Pública. 

Rodrigo Olivarí, director del distri-
to Biobío de Scouts Chile, señaló que 
“nosotros contamos con medidas 
preventivas , ya que trabajamos con 
un equipo de seguridad al momen-
to de salir a terreno y ese equipo es 
el que se encarga de darnos las direc-
trices de cómo realizar los campa-
mentos o la actividades de terreno”. 

Además, Olivarí explicó que 

como organización, sólo acuden a 
lugares que estén autorizados pre-
viamente para realizar las activida-
des al aire libre. “Nosotros tene-
mos 12 grupos en la Región, y al 
momento de ir a terreno deben avi-
sar al lugar al que se irá, la cantidad 
de personas que van y se hace un 
trabajo detallado en términos de 
prevención de salud para todas 
personas”. 

Otra arista importante que seña-
la el director del distrito Biobío de 
Scouts Chile, es que al momento de 
realizar campamentos se hace de 
manera sustentable y sostenible, 
con el fin de no dañar el ecosistema 
o provocar algún incendio forestal. 

 
Prevención Incendios Forestales 

En el marco de las olas de calor 
que se pronostican para la zona en 
el verano del 2024, es que también 
desde la Corporación Nacional Fo-
restal, llaman a evitar ciertas con-
ductas de riesgo en torno a esta 
temática. 

El director regional de Conaf, 
manifestó que “para evitar este tipo 
de siniestros, no se deben realizar 
fogatas, ni en las inmediaciones ni 
al interior de los parques naciona-
les. Sólo en el Parque de Laguna del 
Laja hay un sector para el cam-
ping, en los demás espacios no se 
puede llevar a cabo esta actividad. 
Además señalar que se debe evitar 
fumar y tirar colillas de estos mis-
mos dentro del parque y en sus in-
mediaciones”. 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ción. Otra recomendación muy im-
portante es no desviarse de los sen-
deros señalizados en estos lugares”. 

Otro atractivo en esta época son 
los parques nacionales, donde el 
Biobío cuenta con el Parque Na-
cional Laguna del Laja y el Parque 
Nacional Nonguén.   

 
Salud 

Al momento de visitar estos luga-
res, las personas se exponen a dife-
rentes factores que pueden ir en 
perjuicio para la salud. Exposición 
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Se trata de la instalación y retiro 
itinerante de contenedores, con una 
capacidad de 20 metros cúbicos cada 
uno, por distintos puntos de la comuna.

En el sector de Bellavista Alto co-
menzó el Plan de Retiro de Cachu-
reos 2024 de Concepción que im-
pulsa la Municipalidad para la dis-
posición de desechos, promoviendo 
la limpieza y el manejo adecuado de 
la ciudad.  

El programa tiene como meta 
mantener la recolección de artícu-
los voluminosos, como escombros 
y muebles antiguos.  

Desde su inicio en 2017, el proyec-
to gestionado por la Dirección de 
Aseo y Ornato, implica la instala-
ción de dos tolvas en diferentes pun-
tos de la comuna, incluyendo áreas 
rurales.  

Estos contenedores, con una ca-
pacidad de 20 metros cúbicos cada 
uno, están disponibles para que los 
residentes depositen diversos de-
sechos, excluyendo productos quí-
micos como pinturas o aceites. El 
material recolectado se traslada a 
un relleno sanitario y también está 
disponible para recicladores auto-
rizados, como en el caso de latas o 
metales. 

Mauricio Talpén, director de la 
Dirección de Aseo y Ornato, expli-

có que el plan tiene como objetivo 
abarcar toda la comuna, ubicando 
los depósitos por sector y rotándo-
los gradualmente. “Se busca abarcar 
toda la comuna, pero no es que es-
temos en cada barrio, sino en pun-
tos estratégicos por sector de mane-
ra que vecinas y vecinos tengan ac-
ceso a este servicio”, detalló Talpén.  

El director también señaló que la 
respuesta de la comunidad ha sido 
positiva, considerando esta acción 
como beneficiosa para la población 
y el medioambiente. Sin embargo, 
destacó que los focos de acumula-
ción de cachureos no se eliminan de-
finitivamente, sino que se limpian de 
forma continua, siendo un desafío 
educativo para la comunidad.  

Además, enfatizó que este plan es 
permanente, y también se realizan 
operativos de retiro de cachureos a 
solicitud de juntas de vecinos, adap-
tándose a sus necesidades. De ahí se 
hace una evaluación mensual para 
determinar los sectores más nece-
sarios para implementar nuevos 
puntos de recolección. 

 El plan para el 2024 inició en el 
sector de Bellavista Alto, cerca de la 
empresa Plásticos Coronel, mar-
cando la primera vez que se insta-

lan los contenedores en esta área. 
 Carlos Peralta, trabajador de reci-

claje, elogió la frecuencia del plan y 
mencionó que visita estos puntos de 
disposición de cachureos una o dos 
veces al mes, recogiendo desechos 
personales y también de vecinos.   

Samuel Quezada, vecino del sec-
tor, expresó que era necesario que se 
ubicaran en esta parte de la comu-
na. “Aquí hay casas antiguas, enton-
ces siempre tienen cachureos que se 
acumulan cuando uno va renovan-

do cosas y no hay dónde votar”. 
 La Municipalidad de Concep-

ción aseguró la continuidad del 
plan. Además, se planea expandir 
iniciativas del mismo ámbito como 
un servicio de reciclaje a domicilio 
en ciertas áreas de la comuna 
como parte de la ley de Ley de Re-
ciclaje y Responsabilidad Extendi-
da del Productor.

Misael Monsalves Urrea 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ESTADIO y su actual estado de abandono.

Cabrero: aprueban proyectos comunales
transporte escolar; y $560 millo-
nes para la actualización del siste-
ma de agua potable rural de Lagu-
na de Coihuico, que permitirán 
construir la torre nueva, con otra 
copa, para 25 metros cúbicos, case-
ta, tablero eléctrico y la configura-
ción del pozo profundo, para 57 
arranques, además de la escuela 
Las Obras, la capilla católica y el 
templo evangélico. 

Vale recordar que el proyecto del 
estadio quedó detenido cuando la 
empresa contratada abandonó las 
obras. Luego fue reevaluado y ges-
tionado por el Municipio, lo que 
permitirá completar la idea inicial, 
con nueva cancha con drenaje ade-
cuado y riego automático, torres 

Una inversión de $4 mil 700 mi-
llones para cuatro iniciativas muni-
cipales de la comuna de Cabrero 
aprobó el Gobierno Regional. Los 
consejeros apoyaron los mega pro-
yectos deportivos del Estadio Mu-
nicipal “Luis Figueroa” y la man-
tención integral del Gimnasio Po-
lideportivo, además de la 
adquisición de cinco buses para 
transporte escolar y el mejoramien-
to integral del sistema de agua po-
table rural del sector Laguna de 
Coihuico.  

Para completar el Estadio de Ca-
brero, se destinaron $2 mil 437 mi-
llones, y para el Polideportivo, otros 
$1.035 millones. 

Se sumaron las aprobaciones de 
$655 millones para la compra de 
cinco furgones, un recambio de mó-
viles antiguos, para mejorar el 
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de iluminación, caseta de transmi-
siones, fachadas, accesos, bolete-
rías, mangas, camarines, baños pú-
blicos, reparación de graderías y 
cierros, además de 845 butacas 
nuevas.  

El megaproyecto del Polidepor-
tivo incluye cambio de la cubierta 
y piso de la cancha, reemplazo de 
graderías, revestimientos, cerámi-
cos, artefactos sanitarios, puertas y 
ventanas, normalización de las re-
des de agua potable, alcantarillado 
y electricidad y el mejoramiento 
para brindar accesibilidad univer-
sal. La aprobación simultánea de 
estos $4.700 millones es la segunda 
que aprueba el Consejo Regional en 
los últimos años en una sola se-
sión. La anterior iniciativa fueron 
los $5 mil 500 millones para pavi-
mentar el camino a Quinel.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Bellavista Alto comenzó el Plan de 
Retiro de Cachureos 2024 de Concepción

en que comenzó el plan.
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“(Distinción) viene a 
reconocer años de trabajo 
colegiado con estudiantes, 
con comunidades en torno a 
las economías locales”. 
Beatriz Cid, académica UdeC

“Muchas veces el trabajo de 
las científicas es invisibilizado. 
Por tanto, es necesario 
destacar el aporte que hace 
cada una”.   Sofía Valenzuela, 
seremi de Ciencia

“La ciencia, tecnología, 
conocimiento e innovación 
son esenciales para avanzar 
en el desarrollo sostenible del 
Biobío”.   Daniela Dresdner, 
delegada presidencial Biobío

16 científicas de la 
Región del Biobío

INICIATIVA DE LA SEREMI DE CIENCIA PARA VISIBILIZAR E INSPIRAR A LAS MUJERES

Según la Tercera Radiografía de Gé-
nero del Ministerio de Ciencia, Tecno-
logía, Conocimiento e Innovación 
(CTCI), apenas una de cada tres perso-
nas que realizan investigación en Chi-
le son mujeres, por lo que hay más de 
un 70% de hombres en dicho mundo. 

Una cifra que evidencia la brecha 
de género y lo desafiante que es ser 
investigadora, y así resalta la paten-
te necesidad de aumentar la presen-
cia femenina en las carreras profesio-
nales relacionadas con la ciencia, in-
vestigación y la generación de 
conocimientos. 

Y ese escenario fue el que tomó la Se-
remi de Ciencia para la Macrozona 
Centro Sur, que abarca desde las Re-
gión de O’Higgins al Biobío, teniendo 
su base en Concepción y que lidera la 
doctora Sofía Valenzuela, para recono-
cer a mujeres investigadores de las dis-
tintas regiones, como una forma de vi-
sibilizar sus grandes aportes y desde 
allí inspirar e incentivar a otras a seguir 
dicho camino, con tal de acortar las 
brechas y avanzar en igualdad de gé-
nero en ciencia e investigación.  

 
Mujeres en Biobío 

En la Región del Biobío fueron reco-
nocidas 16 investigadoras reconoci-
das, pertenecientes a la Universidad de 
Concepción, Universidad del Bío-Bío, 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción, Universidad Andrés Be-
llo y Universidad San Sebastián. 

Entre las científicas distinguidas es-
tán las doctoras Rosario Castillo,  Bea-
triz Cid, Estefanía Nova, Ana Zazo, 
Mónica Caniupán, Mabel Vega, María 
Antonella Cid, Yenny Pinto, Jéssika Ca-
maño, Laura Azócar, Ana María Obre-
gón, Verónica Jiménez, Paula Tesche, 
Tania Busch,  Karla Pozo y Amelia 
Stutz. 

Para la delegada presidencial regio-
nal de Biobío, Daniela Dresdner, el tra-
bajo que realizan las investigadoras 
es clave en la construcción de la región.  

“La ciencia, tecnología, conocimien-
to e innovación son esenciales para 
avanzar en el desarrollo sostenible del 
Biobío. Lo que hacen los investigado-
res y las investigadoras de las distintas 
universidades es muy importante para 
lo que queremos construir en nuestra 
región”, afirmó. Y en ese sentido mani-
festó que “muchas veces es un traba-
jo invisible, en especial el aporte que 
realizan las investigadoras, pero lo que 
están generando es el conocimiento, 
trabajando para el futuro de nuestra re-
gión por lo que nos alegra reconocer 
el aporte inmensurable a lo que tene-
mos que construir”. 

En la misma línea, la seremi Sofía 
Valenzuela declaró que “muchas ve-

Investigadoras de Biobío 
recibieron reconocimiento por 
el aporte que hacen a la región
Académicas de cinco universidades 
recibieron distinción al trabajo que 
realizan para la generación de nuevos 
conocimientos y soluciones de impacto 
para el desarrollo y bienestar local. 

ces el trabajo de las científicas es in-
visibilizado. Por tanto es necesario 
destacar el aporte que hace cada una 
de ellas tanto en investigación, forma-
ción de profesionales y vinculación 
con el medio”. 

“Desde nuestro gobierno y el Minis-
terio de Ciencia consideramos im-
portante relevar la investigación rea-
lizada por científicas en regiones. Es-
tamos convencidas que serán 
modelos para que niñas y adolescen-
tes vean que las mujeres sí pueden ser 

científicas destacadas”, resaltó la doc-
tora Valenzuela. 

 
La investigadora 

Y fue Beatriz Cid quien recibió el 
gran reconocimiento como “Investiga-
dora Destacada de Biobío 2023”, al 
alero de la iniciativa de la Seremi de 
Ciencia. 

Doctora en sociología, trabaja en el 
Departamento de Sociología de la 
Universidad de Concepción y es inves-
tigadora asociada del Núcleo Mile-
nio de Salmónidos Invasores Austra-
les Invasal.  

En su carrera se ha dedicado a estu-
diar temas de socioecología, y sociolo-
gía económica y del desarrollo. En las 
áreas de interés de su trabajo están las 
economías locales y sobre todo relacio-
nadas con producción de alimentos, 
modelos de producción sustentable, y 
procesos de certificación en agricultu-
ra y acuicultura. Es así que durante los 
últimos seis años, como académica se 

FOTO: SEREMI DE CIENCIA

ha dedicado a formar profesionales de 
pregrado y postgrado en dichas temá-
ticas  que cada día son más relevantes 
para el desarrollo regional.  

“Fue una hermosa sorpresa que vie-
ne a reconocer años de trabajo colegia-
do con estudiantes, con comunidades 
en torno a las economías locales”, ma-
nifestó la doctora Cid en relación con 
el reconocimiento. “La vida de inves-
tigadora es una vida bella con dificul-
tades, ya que requiere acceso a fondos 
y a veces hay poco tiempo libre. Pero, 
también es una vida de satisfacer cu-
riosidades, en donde uno puede ver el 
vaso medio vacío y ver los problemas 
o contribuir a las soluciones. Y el pro-
ceso de investigación es eso, mirar la 
realidad, los contextos y llenar los va-
sos con conocimientos, con la recupe-
ración de cosas y ver las oportunida-
des en los entornos”, cerró.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA DOCTORA BEATRIZ 
CID DE LA UDEC recibió la 

distinción a la “investigadora 
destacada biobío 2023”.

fueron reconocidas por la 
Seremi de Ciencia en la 
Macrozona Centro Sur. 
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El 30% de la 
población 

Zona sur es la más activa de 
Chile en la participación 
ciudadana en voluntariados 

RESULTADOS DE ENCUESTA DE FUNDACIÓN TRASCENDER Y CRITERIA

Pasaron cuatro años y la participa-
ción activa en acciones de voluntaria-
do en Chile subió cuatro puntos por-
centuales hasta llegar a 24% en doce 
meses, donde la zona sur a la que se 
adscribe la Región del Biobío es don-
de la población más adhiere a estas 
causas con un 27%.  

Son parte de las principales con-
clusiones de la Encuesta Nacional 
de Voluntariado y Solidaridad 2023, 
estudio que desde 2006 elaboran la 
Fundación Trascender en junto con 
Criteria y que en semanas recientes 
presentó su último informe, eviden-
ciando la primera alza en la adhesión 
a estas  actividades desde 2019 y lue-
go que en 2022 bajó a su menor nivel 
al marcar 20%.  

 
Información de impacto 

Resultados que plantean desafíos 
para promover  avances necesarios, 
materia en la que se concibe como 
relevante la aplicación del instrumen-
to que permite elaborar una radio-
grafía nacional, enfatizó Carla Ceba-
llos, directora de Impacto Social en 
Fundación Trascender. 

“El voluntariado y la solidaridad 
son pilares fundamentales para cons-
truir una sociedad más cohesionada, 
empática y justa. Comprender cómo 
y por qué las personas se involucran 
en estas actividades ayuda a fortalecer 
el tejido social y a promover valores de 
cooperación y empatía”, destacó la  
magíster en Política y Gobierno de la 
Universidad de Concepción.  

En ese sentido, afirmó que la en-
cuesta provee información concreta 
que permite identificar tendencias, 
necesidades, y áreas desafiantes y de 
mejora e impulsar el desarrollo de po-
líticas públicas o de estrategias efec-
tivas para fomentar la participación 
ciudadana en el voluntariado y la so-
lidaridad. “Este estudio es una herra-
mienta poderosa para promover el 
cambio social, mejorar las condicio-
nes de vida de las personas y fortale-
cer la cohesión comunitaria en Chile”, 
sostuvo.  
 
Resultados y desafíos 

Carla Ceballos explicó que la En-
cuesta Nacional de Voluntariado y So-
lidaridad se elabora mediante un cues-
tionario con preguntas abiertas y ce-
rradas que abordan la participación en 
actividades de voluntariado de índo-
le social y corporativo, además inclu-
ye un módulo que varía cada año y en 
2023 se enfocó en la valoración de las 
organizaciones de la sociedad civil.  

El instrumento se aplicó a mil per-
sonas de distintas edades que habitan 
todo Chile y en tres etapas entre sep-
tiembre y noviembre de 2023, con re-
sultados divididos por zonas en los 
que ahondó. 

El estudio arrojó que los hombres 
son más activos que las mujeres con 
27% y 21%, respectivamente; que el 

Un 27% de los habitantes del área que incluye a Biobío participa en este tipo de 
actividades regularmente, arrojó un estudio que se elabora desde 2006. En su 
última versión también evidenció un aumento de cuatro puntos porcentuales en 
esta materia a nivel nacional y que el segmento ABC1 es el que el más adhiere.

Y el principal para Carla Ceballos es 
“la necesidad de robustecer la con-
fianza, transparencia y rendición de 
cuentas desde el tercer sector (organi-
zaciones sociales y fundaciones) hacia 
la ciudadanía”. 

Por último, dijo que el 24% actual, 
aunque supuso un avance desde 2019, 
está lejos del 36% que se registró en 
2018 en cuanto a la participación en 
actividades de voluntariado, por lo 
que un reto relevante es cómo hacer 
más atractiva la oferta de voluntaria-
dos en Chile, dado su rol en la solida-
ridad como valor pilar en la sociedad.
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fundaciones u ONGs (32%); e iglesia o 
grupo religioso (20%).  

En las razones principales para rea-
lizar voluntariado la más frecuente 
fue que “permite construir un país 
más solidario”, seguido por “me permi-
te compartir mis conocimientos y ex-
periencia con otros”, y “porque me 
hace sentir bien”. Y en lo más común 
para no participar en estas actividades 
estuvo falta de tiempo, problemas eco-
nómicos y falta de interés.  

El informe también mostró que las 
instituciones más mencionadas en tor-
no a actividades solidarias son Techo 
(10%), Hogar de Cristo (8%), Cruz Roja 
(4%) y Teletón (4%). Por otro lado, Bom-
beros, Cruz Roja, Carabineros y las 

Fuerzas Armadas aparecieron como 
las instituciones más confiables para 
quienes respondieron la encuesta. 

Y, con la gran explosión del bullado 
Caso Convenios como contexto de la 
aplicación de la encuesta 2023, 30% 
dijo creer que todas las fundaciones 
son corruptas, 41% que hay una can-
tidad similar de fundaciones corrup-
tas y que no, y 29% que pocas son co-
rruptas. También se identificó que a 
las instituciones que más les falta pen-
sar en el bien común son parlamenta-
rios, gobierno, empresarios y parti-
dos políticos. 

Al conocer estos resultados se pue-
den reconocer los desafíos a superar 
para promover cambios.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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TECHO es la institución más 
mencionada en torno a las 
actividades solidarias, según 
quienes respondieron la encuesta. 

segmento ABC1 es donde hay mayor 
participación, con 30%; y que con 30% 
es el rango etario sobre 65 años con 
más interés en las acciones solida-
rias y voluntarias. 

En los canales mediante los que las 
personas dijeron asistir a actividades 
de voluntariado predominan vecinos, 
familiares o amigos organizados 
(40%); organizaciones comunitarias, 

cree que todas las 
fundaciones son corruptas.
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TRAS EL ANUNCIO DE ALZA DE PEAJES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) anunció que avanza en el 
modelo y forma para la implemen-
tación de un sistema de pago en ca-
rreteras en base a tramo recorrido, 
y no por una tarifa única como ac-
tualmente ocurre en el valor del 
peaje.  

Lo anterior, en medio de la con-
tingencia sobre el alza correspon-
diente a cada año en el precio sobre 
el uso de las rutas concesionadas.  

El seremi de Obras Públicas del 
Biobío, Hugo Cautivo, explicó que 
“se ha estado trabajando en un 
cambio de tecnologías y la incorpo-
ración de un sistema de freeflow a 
nivel nacional. En ese sentido, te-
nemos grandes avances en esta 
materia. Recordemos que dentro 
de poco, en la Ruta 5 ya será un es-
tándar en la Región del Biobío. Te-
nemos reconcesión de la Ruta del 
Itata que también incorpora estos 
sistemas lo que permitirá efecti-
vamente que los usuarios paguen 
por los tramos recorridos de las 
rutas concesionadas y no por un 
valor único”. 

Lo anterior en el marco de una 
consulta respecto de la declara-
ción realizada por la Dirección Ge-
neral de Concesiones (DGC) sobre 
el caso de la Autopista del Itata 
(Concesión Acceso Norte a Con-
cepción), en relación a qué meca-
nismos proceden tras la finaliza-
ción de la concesión original (de la 
Ruta del Itata) y el establecimien-
to del período de extensión a par-
tir del segundo semestre de 2023. 

En este sentido, el jefe de la car-
tera de Obras Pública en Biobío, se-
ñaló además que “en esta materia 
también a nivel nacional la minis-
tra de Obras Públicas ( Jessica Ló-
pez) está trabajando intensamen-
te para avanzar precisamente en 
consolidar una política nacional 
de peaje que permita una adecua-
da determinación de tarifas de los 
servicios concesionados así como 
también integrar los impactos me-

Confirman que reconcesión de Ruta 
del Itata permitirá pagos por tramos 
recorridos y no por un valor único

El Ministerio de Obras Públicas avanza 
en la implementación de esta 
modalidad en las carreteras del país, 
incluyendo Biobío. 

dioambientales en estas materias”. 
Ante la reciente alza de las tari-

fas de peajes correspondientes a 
rutas concesionadas, Hugo cauti-
vo dijo que “conforme a los meca-
nismos establecidos en la Direc-
ción General de Concesiones para 
todos sus contratos, en estos días 
se ha anunciado los precios de 2024 
para todo lo que son las distintas 
rutas concesionadas de todo el país 

en el mecanismo utilizado en la 
variación del Índice de Precios al 
Consumidor IPC y por tanto, se ha 
generado un aumento aproximado 
de 4,8%, en relación al alza de este 
índice (IPC). En esta materia El 
MOP está consciente que el siste-
ma de peajes debe ser repensado lo 
que ha sido conversado hace ya al-
gún tiempo”. 

En tanto, desde la Dirección Ge-
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Ruta 5 debe quedar bajo tecnología “Freeflow”.
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neral de Concesiones expresaron 
que “las tarifas de autopistas urba-
nas e interurbanas se reajustan de 
forma anual, de acuerdo a una fór-
mula establecida en cada uno de 
los contratos con las sociedades 
concesionarias. En el caso de la 
Autopista del Itata (Concesión Ac-
ceso Norte a Concepción), gracias 
a gestiones realizadas por las auto-
ridades del MOP, en julio de 2022 se 
congeló la tarifa del Contrato de 
Concesión con lo cual el Peaje 
Troncal Agua Amarilla quedó en 
$4.710 para vehículos livianos, a 
fin de evitar que el valor del peaje 
siguiera aumentando aún más por 
efecto del reajuste por IPC”. 

Del mismo modo, se afirma que 
“posteriormente, a partir del se-
gundo semestre de 2023 (al finali-
zar la concesión original y para el 
período de extensión) se rebajó el 
peaje a $3.900 para automóviles y 
camionetas, es decir una rebaja de 
aproximadamente un 17% en la ta-
rifa. Al implementarse esta medi-
da se dispuso también que la tari-
fa sería actualizada anualmente 
por el incremento del IPC hasta el 
término del contrato, en marzo de 
2025, tal como en todos los contra-
tos de concesión del país. Así, con-
forme lo dispuesto por el Decreto 
Supremo N° 120, la tarifa actualiza-
da por IPC para el año 2024 alcan-
zó los $4.100”. 

 
Cobro por tramo 

Freddy Martínez, presidente de 
la Federación de Camioneros Cen-
tro Sur, fue enfático en decir que “a 
la hora de que nos pasa algo, ellos 
(concesionarias) se desentienden 
de lo que consideramos injusto, 
sobre todo si consideramos que se 
incrementan las tarifas de los pea-
jes. Existen muchos tramos en re-
paraciones con mermas en los flu-
jos y se instalan pórticos Free flow 
donde cada 100 kilómetros tene-
mos un peaje pero lo justo para 
nosotros es que se cobre un valor 
proporcionalmente a los kilóme-
tros habilitados y podamos ver me-
joras en los servicios”. 

Para el dirigente del gremio del 
transporte de carga de la zona cen-
tro sur, “tenemos peajes extrema-
damente caros como los de Agua 
Amarilla y otros más. Aquí hemos 
sostenido que el precio de los pea-
jes deben tener un único valor por-
que 100 kilómetros son los mis-
mos en cualquier parte”.  

“La real problemática de esto es 
que si tenemos autopistas de buen 
nivel, con estacionamientos seguros 
implementados con cámaras y en la 
pista hay seguridad, no vemos pro-
blemas en pagar, pero esto no pasa, 
lo que se suma a una baja de más del 
50% de los flujos en la actualidad 
dado el contexto económico. Hay 
que recordar que el 70% del trans-
porte de carga por camiones articu-

20, kilómetro 40, entre otros”. 
Desde el MOP informaron tam-

bién que durante 2023 se realizó la 
tala de más de 600 árboles, en una 
alianza público-privada, que per-
mitió retirar aquellos que fueron 
afectados por los incendios fores-
tales del año pasado y que reves-
tían un verdadero peligro para los 
usuarios de la ruta. 

”Actualmente el contrato de ins-
talación de muros de contención 
tiene una inversión de $1.500 millo-
nes,  con un 35% de avance y se 
proyecta que en las próximas se-
manas comience el segundo con-
trato, del mismo tipo, que tendrá 
una inversión que alcanzará los 
$1.500 millones, siendo inversio-
nes que se suman a las que actual-
mente se desarrollan en la ruta, 
principalmente de conservación y 
mejoramiento de ruta”, concluyó 
Hugo Cautivo.      
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lados ocurre entre Santiago y Puer-
to Montt donde Biobío es mayorita-
riamente el destino principal y sa-
lida de muchas cargas por todos los 
puertos que posee la Región”. 

 
Ruta de la Madera 

En cuanto a la Ruta de la Made-
ra, que no está concesionada por lo 
que no reviste procesos licitato-
rios y depende de la dirección de 
Vialidad, el seremi de Obras Pú-
blicas, explicó que “el MOP, a través 
de la dirección de Vialidad, está 
desarrollando trabajos preventi-
vos de limpieza de faja y roce, pero 
también desarrollando la estabili-
zación de taludes y la instalación 
de muros de contención en los sec-
tores más complejos de la ruta. 
Esto, pues sabemos la amenaza 
que hay de la posibilidad de la re-
moción en masa y deslizamiento 
de tierra, por lo que estas medidas 
preventivas van en la línea de gene-
rar una mejor seguridad, princi-
palmente entre los kilómetros 18 al 

La Ruta de la Madera
está bajo total dependencia del MOP.
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La Comisión de la Mujer y Equidad 
de Género del Senado aprobó, en ge-
neral, dos proyectos de ley en mate-
ria de género para el sector pesque-
ro, que se encuentran cumpliendo su 
segundo trámite constitucional. 

La instancia especializada, presi-
dida por el senador Gustavo 
Sanhueza, entregó su respaldo uná-
nime al proyecto que modifica la ley 
N°21.027, que regula el desarrollo in-
tegral y armónico de las caletas pes-
queras a nivel nacional y fija normas 
para su declaración y asignación, 
para incorporar normas sobre enfo-
que de género en su administración 
(Boletín 15202-34) y al que estable-
ce reglas de igualdad de género para 
la designación de los representan-
tes del sector pesquero artesanal 
en los comités de manejo regidos 
por la Ley General de Pesca y Acui-
cultura (Boletín 15518-21), respec-
tivamente, y acordó realizar audien-
cias para avanzar en los análisis en 
particular. 

Durante la última sesión se es-
cuchó a representantes de la subse-
cretaría de Pesca y Acuicultura, 
quienes detallaron que las mujeres 
representan el 25,7% inscrito en el 
Registro Pesquero Artesanal (RPA) 
y según las actividades que reali-
zan, 22 mil 584 son recolectoras, 
580 armadoras, 7 mil 526 pescado-
ras y 60 buzas. 

Se considera la inclusión de las or-
ganizaciones de mujeres pescado-
ras y/o que desarrollan actividades 
conexas a la pesca en la administra-

Incorporan el enfoque 
de género en el sector 
pesquero nacional
La Comisión de la Mujer y Equidad de Género del Senado aprobó 
en general dos proyectos de ley que avanzan en esta línea.

actividades, en concordancia con lo 
estipulado en la ley 21.370. 

 
Reglas 

En el caso de la moción que esta-
blece reglas de igualdad de género 
para la designación de los repre-
sentantes del sector pesquero arte-
sanal en los comités de manejo, se 
busca “eliminar las barreras de en-
trada a las mujeres como represen-
tantes de la pesca artesanal en los 
respectivos Comités de Manejo, así 
como también asegurar el equili-
brio de género en los aludidos repre-
sentantes y que la regulación de los 
mencionados Comités considere 
criterios que permitan disminuir 
las brechas de participación de las 
mujeres en su conformación” (Bole-
tín 15518-21). 

 FOTO: SENADO.

ción de las caletas de pesca artesanal, 
infraestructura con enfoque de géne-
ro, y medidas que garantizan la par-

ticipación de las organizaciones de 
mujeres y consideran las necesidades 
integrales de quienes realizan dichas 

Tasa de desocupación de 
población extranjera fue 7,7% 

Por sector económico, influye-
ron en el alza de las personas ocu-
padas, comercio (10,0%), industria 
manufacturera (15,4%) y agricul-
tura y pesca (18,9%); mientras que 
por categoría ocupacional el alza 
fue producida principalmente por 
las personas trabajadoras por cuen-
ta propia (44,2%). 

La expansión de la población ocu-
pada en doce meses (3,6%) fue im-
pulsada por las personas con educa-
ción secundaria (17,6%) y educa-
ción primaria (6,7%); mientras que 
los principales retrocesos se dieron 
en educación técnica (-19,0%) y edu-
cación universitaria (-1,4%).

En 7,7% se situó la tasa de desocu-
pación extranjera en Chile durante 
el trimestre septiembre-noviembre 
de 2023, contrayéndose 0,6 puntos 
porcentuales (pp.) en doce meses, 
de acuerdo con la información regis-
trada en el boletín de empleo de po-
blación extranjera de la Encuesta 
Nacional de Empleo (ENE), elabora-
do por el Instituto Nacional de Esta-
dísticas de Chile (INE). 

En la estimación anual del total 
de la población extranjera, la fuer-

za de trabajo alcanzó una varia-
ción de 2,8%, menor a la registrada 
por las personas ocupadas, que cre-
cieron 3,6%, incididas solo por las 
mujeres (12,2%). En tanto, las per-
sonas desocupadas cayeron 5,6%, 
influidas principalmente por quie-
nes se encontraban cesantes (-
11,6%). 

Las tasas de participación y de 
ocupación se situaron en 81,0% y 
74,8%, creciendo anualmente 2,0 
pp. y 2,4 pp., en cada caso. 
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22.584
mujeres son recolectoras en Chile, de 
acuerdo a información del Senado.

7.526
son pescadoras, según la Cámara Alta.
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Cursos, talleres y más para capear 
el calor de esta temporada estival

DURANTE TODO ENERO

Es enero, y para muchos es sinóni-
mo de vacaciones y tiempo de entre-
tención y ocio. También es un perío-
do del año para aprender y conocer 
nuevas disciplinas o profundizar en 
alguna área de las artes. 

En este sentido los talleres y cursos 
de verano son una excelente alterna-
tiva, sobre todo para el público infan-
til y juvenil, para pasar estos meses 
de más calor.  

Desde hace algunos días Balmace-
da Arte Joven tiene abiertas las ins-
cripciones para sus talleres intenti-
vos de verano, los cuales se enfocan 
en distintas ramas artísticas. Así BAJ 
Biobío ofrece durante enero Intro-
ducción a la Estampación, Ritmo 
Djembe Cou Cou, El Viaje de la Voz: 
Compartir el Canto en Rueda, Ex-
ploración Danzas de Blocos Afro Bra-
sil - Danzas de Carnaval, Muralismo 
Ambiental: De boce a muro, Talleres 
de Juegos para Niñes, Taller “Huella 
en el Humedal”: Técnicas Experi-
mentales de Grabado, Taller de K-
Pop y Hagámos Canciones.  

La mayoría de estas instancias for-
mativas  arrancan el lunes 15 de ene-
ro. Más detalles en https://www.bal-
macedartejoven.cl/ pestaña sedes. 

En esta línea de capacitaciones es-
tivales más lúdicas, sin duda se des-
taca la amplia gama de talleres que 
ofrece la Escuela de Verano UdeC 
“Creación, Vida & Escenas”. Entre 
estos sobre sale “Taller de estudios de 
la tonadas de la naturaleza” (10 de 
enero), “Danzaterapia cubana” (11 
de enero), “Taller de introducción al 
senderismo responsable” (20 de ene-
ro), entre otros. Y del 8 al 12 de ene-
ro (15.30 y 17.00 horas) el Departa-
mento de Astronomía UdeC ofrece-
rá diversos talleres gratuitos tanto 
para niños/niñas como adultos. 

Otras alternativas están disponi-
bles a través de escueladevera-
no.udec.cl. 

 
Formación y espectáculos 

Por su parte la UBB sede Con-
cepción, igual tiene una atractva y 
variada cartelera en el marco de su 
programa Activa Verano, el cual 
parte este 8 de enero, puntualmen-
te, la  Dirección de Desarrollo Estu-

de destaca la función de  “Pachaku-
na: Guardianes de los Andes”, pro-
ducción de la compañía La Patoga-
llina agendada para el 29 de enero a 
las 20.00 horas. Pasacalle gratuito 
cuyo lugar será informado a través de 
las redes sociales y sitio web del Tea-
tro Biobío. 

También como parte de su carte-
lera estival, si bien no contempla la 
realización de talleres, Artistas del 
Acero tendrá una miscelánea parri-
lla de eventos artístico culturales, 
con entrada liberada y también algu-
nos con venta de tickets. 

Dentro de los eventos gratuitos y 
en el contexto de Museos de Vera-
no, durante todo el 19 de enero se 
realizarán recorridos guiados por 
las instalaciones de su sede de 
O’Higgins 1255.

FOTO: FACEBOOK DANIELA PÉREZ BAILARINA.

Diversas son las alternativas -algunas pagadas, otras gratuitas- las que se ofrecen 
dentro de Concepción para esta época veraniega. Opciones que van desde la 
música, el teatro, la danza, entre otras disciplinas ligadas a las artes y la cultura. 

Más información en www.ubb.cl. 
Para las y los interesados en pro-

fundizar conocimientos en danza 
contemporánea y danza urbana, el 
Centro Cultural Escénica en Movi-
miento ofrece el programa Emfoco 
Verano, el cual fuera de estas dos es-
pecializaciones realizará la clase ma-
gistral “Down by spiral (Fly & Low, 
Passing Through)” a cargo del eslove-
no Milán Herich. 

Aún hay cupos para las tres instan-
cias y cuyas inscripciones -detalles de 
horarios, valores y más-  están dispo-
nibles a través de la cuenta de IG 
@escenicaenmovimiento o en su si-
tio web escenicaenmovimiento.cl. 

Ya como panorama para todo pú-
blico es la extensión que tendrá Tea-
tro a Mil en nuestra ciudad. Bajo el 
nombre Conce a Mil, el festival ofre-
cerá en el Teatro Biobío una serie de 
interesantes propuestas escénicas 
nacionales e internacionales, don-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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diantil (DDE) ofrece talleres en dis-
tintas ramas del arte como guitarra, 
pintura, teatro, fotografía y cerámi-
ca. También se efectuarán concier-
tos y masterclass, por parte del Con-
servatorio Laurencia Contreras. 

Para conocer los valores, 
horarios y quiénes dictarán 
el programa Emfoco 
Verano, visitar la cuenta 
@escenicaenmovimiento.

Fuera de su programación de 
actividades culturales, Artistas 
del Acero ofrecerá una jornada 
especial el 19 de enero en línea 
con “Museos en Verano”.

Desde el año pasado, la UBB 
implementó el programa 
Activa Verano, el que incluye 
diversas actividades 
académicas y artísticas.

LA BAILARINA DANIELA 
PÉREZ realizará el 

módulo de danza urbana -
del 8 al 12 de enero en el 

TBB- en el marco del 
programa Emfoco Verano. 

JOSÉ RIQUELME  más 
conocido como Ineino, 
realizará el taller “Hagámos 
Canciones” el lunes 16 de 
enero en BAJ Biobío. 

LA OBRA “PACHAKUNA: 
GUARDIANES DE LOS 
ANDES” tendrá función 
gratuita el 29 de enero. Lugar 
por confirmar a través de las 
redes sociales del TBB.

FOTO: FACEBOOK INEINO.
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PREMIO INTERNACIONAL DE POESÍA JUAN ALCAIDE

El poeta ecuatoriano y residen-
te de la Cátedra Gonzalo Rojas de 
la Universidad de Concepción, Er-
nesto Carrión, fue reconocido 
como ganador del Premio Interna-
cional de Poesía Juan Alcaide, otor-
gado por La Asociación Amigos 
de Juan Alcaide de Valdepeñas, la 
Facultad de Letras de la Universi-
dad de Castilla-La Mancha y la 
Editorial Verbum, de España. 

El galardón se le otorgó por su 
obra Asia en el Pelo, “libro desta-
ca por la conformación de un cor-
pus lírico intenso y coherente, 
donde cada poema se origina a 
partir de anécdotas personales 
para adentrarse poéticamente en 
el fondo de la existencia”, destacó 
la editorial. 

“El estilo de Carrión se caracte-
riza por un lenguaje vibrante, de-
senfadado e irónico, repleto de re-
ferencias culturales. Asia en el pelo 
logra ser a la vez ligero y profundo, 
ofreciendo una experiencia lite-
raria única que invita a pensar lí-
ricamente sobre la intersección 
de culturas en la vida moderna”, 
agregaron. 

Ernesto Carrión fue selecciona-
do como como poeta residente de 
la Cátedra Gonzalo Rojas e inició 
su estadía en la UdeC en octubre 
del año pasado, la que se extende-
rá hasta fines de enero de este año. 

 
Una confirmación 

Consultado por este reconoci-
miento, que llegó el mismo año en 
que se integró como poeta resi-
dente en la UdeC, Carrión destacó 
que fue “una sorpresa, una alegría. 
La Beca Gonzalo Rojas de residen-
cia ya es un premio, tener la posi-
bilidad de escribir ya es fantástico. 
Es una doble alegría”. 

“Este es un trabajo (escribir poe-
sía) que llevo desde muchísimos 
años. Me viene súper bien este pre-
mio porque es recuperar ese es-
pacio en la poesía que había deja-
do de lado para escribir novelas; 
entonces, en el mismo año apare-
cen dos reconocimientos de poe-
sía. Es muy hermoso”, agregó. 

El reconocimiento al poeta ecua-
toriano coincide con la experiencia 
de Rosabetty Muñoz, poeta resi-
dente en 2022, quien también reci-
bió una distinción por su obra 
mientras era parte de la Cátedra 

Poeta residente Ernesto 
Carrión es reconocido 
en España con premio 
internacional
Escritor ecuatoriano fue seleccionado con su obra “Asia en el Pelo”. Desde octubre 
es residente de la Cátedra Gonzalo Rojas de la Universidad de Concepción.

Gonzalo Rojas, en ese año. 
En ese entonces, la escritora chi-

lota fue reconocida con el Premio 
Nacional de Poesía Jorge Tellier. 

Por eso mismo, la Directora de 
la Cátedra Gonzalo Rojas, Cecilia 
Rubio Rubio, dijo sobre estos ga-
lardones de los dos poetas duran-
te su estadía en la UdeC: “Nos con-
firma que ellos tienen el reconoci-
miento en otros ámbitos y que 
hicimos una buena elección. Nos 
ayuda a salir de lo provinciano y lo 
provincial, porque ellos también 
se convierten en embajadores de 
esta Cátedra. Esto nos confirma 
que estamos haciendo las cosas 
bien”, detalló.
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2
NAVALIMPERIAL UNIDO

1
Estadio: Municipal El Alto 

GOLES

54’ Zuñiga 
72’ Manquilef

20’ Garcés

DRAMÁTICO DESENLACE EN TERCERA B

Desazón total en el carbón. Lota 
Schwager tenía una oportunidad 
de oro para volver a Tercera A en 
cancha, pero la desperdició. Puede 
que igual termine ascendiendo de 
categoría, pero la amargura tras el 
1-2 ante Provincial Talagante es 
enorme. 

Porque el equipo del “Tiburón” 
hasta soñaba con ser campeón y la 
combinación de resultados no era 
descabellada. Debían ganar y que 
Naval derrotara a Imperial Unido 
como visita. Al final los dos elencos 
del Biobío cayeron por idéntico 
marcador, ascendiendo Imperial 
Unido y Constitución Unido, que 
goleó 5-2 a Gol y Gol. 

 
Tensión 

No podía ser de otra manera. Se 
jugaban el ascenso y por lo mismo 
hubo nervios, ansiedad y mucha 
tensión. Por lo extrafutbolístico, la 
sensación era similar a lo que se vio 
en el primer tiempo ante Tricolor de 
Paine la fecha pasada.  

Porque a Lota Schwager le costó 
mostrar los 16 puntos de diferencia 
que había entre ambos en la tabla. 
Hubo ilusión con el 1-0 de Naval al 
16’, sabiendo que si ellos marcaban 
y hacían la tarea, darían la vuelta 
olímpica. Era tan gigante el sueño, 
que decenas de buses se movieron 
a Talagante y repletaron la galería. 

Los mineros se acercaron al 17’ 
con relativo peligro, con un tiro de 
esquina de Sanguinetti que casi se 
cuela en el arco, pero impactó en el 
travesaño. El propio jugador lotino 
tuvo el 1-0 con un tiro libre al 30’ que 
pareció gol. Pero, en todo caso, la 
ocasión más clara la tuvo Munives  
al 38’ con una chance increíble que 
desperdició al pisar la pelota en vez 
de impactarla. Era el gol. 

Parecía que el primer tanto del 
partido podía caer antes del entre 
tiempo. Y claro, cayó ... el problema 
es que para Talagante. Una mano de 
Fuentes, quien perdió de vista un 
balón aéreo, acabó en el 1-0 para los 
locales con un lanzamiento penal 
de Peñailillo, quien transformó en 

Sin título ni ascenso: Lota 
quedó con las manos vacías 
Los mineros cayeron 2-1 ante Talagante 
como visita, quedando terceros y a la 
espera de cualquier resolución de Anfa 
para poder subir de categoría.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

FOTO: ARCHIVO / NAVAL DE TALCAHUANO

gol el garrafal error de la zaga. 
Contreras ingresó el inicio de la 

segunda mitad y de sus pies nació el 
empate minero. Una gran jugada 
personal acabó con el “10” en el piso 
tras un tirón de camiseta. Un claro 
penal que Munives cambió por gol 
al 61’. Quedaba tiempo para darlo 
vuelta, pero no hubo claridad en 
tres cuartos y por físico el equipo se 
fue abajo.   

En simultáneo, Imperial ganaba 
2-1 a Naval y sellaba el título. Lota 
necesitaba un gol para subir, pero 
fue Talagante quien anotó al 88’ otra 
vez con Peñailillo. Desazón total.

TRISTEZA TOTAL 
en Lota Schwager. De 
soñar con el título y 
ascenso a esperar lo 
que diga Anfa.

QUINTOS y sin chances matemáticas hace rato. En el “Ancla” 
dependen de un gran milagro si es que sueñan con subir.

2
LOTA SCHWAGER TALAGANTE

 1
Estadio: Lucas Pacheco 
Público: 2.500 espectadores aprox. 

GOLES

44’ Peñailillo 
88’ Peñailillo

61’ Munives 

No está todo perdido: 
Lota aún podría subir 
si Anfa decide dar dos o 
más cupos de ascenso.

Naval se despidió con 
una derrota ante el 
flamante campeón de 
la categoría.

FOTO: JAIME CONTRERAS / AGENCIA GAMAFOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER
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LILAS YA ALISTAN EL ARRANQUE DE LA TEMPORADA 2024 

No es primera vez que se genera 
una alta expectativa en el hincha lila 
previo al inicio de la temporada. 
Pero, más allá de que en la cancha 
puede pasar cualquier cosa más 
adelante, parecen no quedar dudas  
en torno a que este 2024 asoma 
como el año donde han tomado las 
mejores decisiones en Nonguén. 

¿Qué se le puede reprochar a un 
elenco que mantuvo la sólida base 
de 2023 y apunta a “calados” para el 
actual torneo? Este es el panorama  
en Deportes Concepción de cara a 
una Segunda División que asoma 
mucho más competitiva respecto al 
último campeonato.  

 
Por la revancha 

Son 9 los jugadores que tienen 
sellada su continuidad en relación 
al grupo que logró la permanencia 
hace unos meses: Gabriel Vargas, 
Gustavo Guerreño, Kevin Flores, 
Sebastián Torres, Patricio Troncoso, 
Gary Tello, Mauro Lopes, Claudio 
Fernández y Diego Zambrano. A 
ellos se suma el cuerpo técnico que 
lidera Christian Lovrincevich. 

¿Otros que podrían continuar? 
Se espera por Espínola y Rigazzi, 
teniendo el segundo el deseo por 
competir en Primera B este 2024.  

 
Apuntan alto 

Y si en Deportes Concepción hay 
ilusión, netamente es porque han 
puesto el foco en jugadores que para 
la categoría deberían ser un aporte. 
En esa línea, probado es el volante 
Fabrizio Manzo, quien ya jugó en el 
“León” en 2022 y más allá de sufrir 
una rebelde lesión, cumplió. Ya fue 
oficializado un jugador que viene 
del campeón, Deportes Limache. 

Para el arco, un Joaquín Muñoz 
con largo recorrido en Primera y 
un Nicolás Araya que después de 
Campestrini y Veloso, fue el golero 
que recibió menos goles (27).  

Y si de seguridad en la zaga se 
trata, Sebastián Silva reforzará a los 
lilas. El central de 32 años proviene 
desde Cobresal y registra amplia 
trayectoria en Audax, Coquimbo, 
San Luis, Iberia y los nortinos.  

En el “León” vuelven mañana a las 
prácticas, pudiendo abrochar un 
amistoso de alto nivel en el período 
de pretemporada en Mendoza.

El “León” toma forma: la base  
que los ilusiona con el ascenso  

Deportes 
Concepción suma 
nuevos refuerzos 
de cara a un año 
donde van por el 
premio mayor. El 
retorno de Manzo 
y la llegada de un 
subcampeón de 
Primera son las 
últimas novedades 
de un equipo que 
vuelve a entrenar. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAURO LOPES selló su 
continuidad en el “León” 
tras ser uno de los pilares 
el año pasado.

FOTO: ARCHIVO /DEPORTES CONCEPCIÓN 

FOTO: CC

FOTO: ARCHIVO / DEPORTES CONCEPCIÓN

FABRIZIO MANZO 
va por su revancha con la 

camiseta lila. El volante fue 
oficializado como primer 

refuerzo de cara al 2024.

SEBASTIÁN SILVA será 
refuerzo lila, aportando 
la experiencia que 
buscaban en la zaga. 
Llega desde Cobresal.
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Santoral: Reimundo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/19 11/26
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

12/27                    
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

12/29
TALCA

11/26
ANGOL

11/23
TEMUCO

11/19
P. MONTT

12/20
LUNES

12/20
MARTES

13/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 2.0 
• Calle 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Denavifarma 
• Río Mapocho 149

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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